

Presentación

En este año 2020 el proyecto estructurado en torno a la revista *Archivos de historia del movimiento obrero y la izquierda* y el Centro de Estudios Históricos de los Trabajadores y las Izquierdas (CEHTI) experimenta un proceso de consolidación, que también estará acompañado de algunas transformaciones. El intenso trabajo de elaboración teórica e historiográfica, de difusión y divulgación de sus resultados y de apelación al debate e intercambio con decenas de investigadores/as que viene desplegándose desde hace muchos años y que cobró cuerpo definitivo a partir de la edición de *Archivos* en 2012, incorpora ahora algunas novedades. Una de ellas es la mayor institucionalización que adquiere el CEHTI, al convertirse definitivamente (con este mismo nombre) en una “Asociación Civil sin fines de lucro”, cumplidos los plazos y los requisitos de su inscripción legal. Como parte de esa misma dinámica, el Centro ya completó su ingreso definitivo como miembro en la International Association of Labour History Institutions (IALHI), una entidad que agrupa a archivos, bibliotecas, centros de documentación, museos e instituciones de investigación especializadas en la historia y la teoría del movimiento obrero y los movimientos sociales de todo el mundo, y que tendrá la misión de organizar en Buenos Aires la próxima 52° Conferencia Anual (por primera vez en América Latina).

Como saben bien nuestros lectores, la actividad del CEHTI fue constante, con la realización de conferencias, charlas-debate, presentaciones de libros, talleres de discusión y formación, y reuniones de estudio, en las que muchos colegas, compañeros/as y amigos/as se acercaron a participar como expositores, panelistas, comentaristas o asistentes activos. Una especial satisfacción nos concita que el CEHTI continúe existiendo como un espacio abierto, plural y fraterno, donde todos/as son invitados, sin exclusiones, para aportar sus puntos de vista y a compartir sus conocimientos y perspectivas críticas acerca de la historia

de las izquierdas, el mundo de los/as trabajadores/as, el movimiento obrero y el feminismo. Hasta el momento llevamos organizadas casi 50 actividades públicas desde la apertura de nuestro espacio en julio de 2016, con cerca de 2.000 asistencias. Todo ello sin contar las decenas de reuniones, visitas de investigadores del exterior o encuentros más acotados a públicos específicos. A ello se suma el desarrollo de la Biblioteca/Hemeroteca del Centro, a total disposición para la consulta pública y gratuita en su sede, que continuó incrementando, catalogando e inventariando su patrimonio, actualmente representado por unos tres mil libros y revistas académicas, un material especializado en la historia y la teoría de las izquierdas, los movimientos obreros, el socialismo y el feminismo.

El CEHTI y la revista *Archivos* también se encuentran organizando este año las “III Jornadas internacionales de historia de los/as trabajadores/as y las izquierdas”, que se realizarán del 4 al 6 de noviembre en la Universidad Nacional de Rosario. La cantidad de mesas temáticas que ya han sido aprobadas (casi 30) y la representatividad de sus coordinadores, así como la diversidad de cuestiones a abordar, nos permite prever un evento de envergadura y calidad para el debate.

En el campo estrictamente editorial, continuamos con la publicación de libros dentro de la “Colección Archivos. Estudios de Historia del Movimiento Obrero y la Izquierda”, bajo los sellos Imago Mundi y Ediciones CEHTI. El pasado año fueron dos los títulos, alcanzando ya 11 volúmenes publicados. El primero de ellos fue *Espionaje y revolución en el Río de la Plata. Los archivos secretos de una red diplomática de persecución al maximalismo (1918-1919)*, con la coordinación de Hernán Díaz y la participación de varios/as compañeros/as del CEHTI. El otro título fue *Trabajadores y trabajadoras del mundo. Ensayos para una historia global del trabajo*, de Marcel van der Linden, investigador del Instituto Internacional de Historia Social de Ámsterdam, uno de los referentes de los estudios sobre la clase trabajadora a nivel mundial, en especial de la “historia global del trabajo”. Se trata de un libro importante que, desde su edición original de 2008 en inglés, no había tenido traducción al español. En 2020 proyectamos la edición de otros cuatro títulos en nuestra Colección, que haremos conocer oportunamente.

Por último, pero no menos importante, anunciamos el inicio de una nueva etapa en la revista *Archivos*. Desde ahora se suma, a su tradicional publicación en papel y en su página web, la edición de la totalidad de sus números en acceso abierto y disponibles en línea en Open Journal Systems 3.1.2.1. De este modo, la comunidad de lectores se ampliará notablemente y podrá acceder de manera inmediata a todos nuestros materiales.

El presente número de *Archivos* retoma una de las cuestiones que

mereció especial atención en la revista y en las actividades del CEHTI: la reflexión teórica, histórica y sociológica, desde una perspectiva emancipatoria actualizada, acerca de los vínculos entre la explotación de clase y la opresión de género, que permita entender la dominación que pesa sobre las mujeres en el capitalismo de ayer y de hoy. A propósito de este tema, en 2019 se realizó, en conjunto con el Seminario “Los trabajadores en la Argentina actual” de la UBA, un concurrido Taller de discusión en el CEHTI, titulado “Género y clase en la Teoría de la Reproducción Social”, en donde se examinaron en detalle las disputas teóricas y políticas en el campo del feminismo y en sus vínculos con los análisis de la clase trabajadora en la actualidad, analizando, entre otros, los aportes de Susan Ferguson, Cinzia Arruzza y Tithi Bhattacharya. Precisamente, son textos de ellas mismas los que ahora estructuran el dossier de este número, junto a un artículo de Paula Varela, coordinadora del mismo. Otros textos del mismo dossier, artículos libres y la sección de crítica de libros complementan la edición de un número que pretende confirmar las aspiraciones del CEHTI-*Archivos* por contribuir a consolidar y expandir el campo de estudios sobre los trabajadores, las trabajadoras y las izquierdas, en la Argentina y el mundo.

Comité Editor